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最近特朗普政府推出了一連串驚天動地的新措施，例如高關稅政策，激發起全美和全

球的連鎖反應。股市隨即暴跌，一些國家已經宣佈了報復性關稅，不少經濟學家都作出了

悲觀的預測。 

在基督徒群體裏面，這些事件亦引發起熱烈的討論，然而，許多時候一些觀點只是基

於預設立場，而不是根據客觀資料。一些人認為學者、專家的研究沒有很大價值，因為這

是出自「人的驕傲」，而不是源自「神的智慧」，以下兩段經文常常被引用來支持這說法

：「敬畏耶和華是知識的開端；愚妄人藐視智慧和訓誨。」（《箴言》1:7 ）「敬畏耶和

華是智慧的開端，認識至聖者便是聰明。」（《箴言》9:10 ）  

這兩段經文是什麼意思呢？其實，敬畏耶和華跟資料分析、追求客觀事實是完全沒有

衝突的。首先，「敬畏耶和華是知識的開端」，這句話表示：要開始真正的智慧與知識，

首先要承認人不是萬能的，世界有一個超越的真理源頭。其重點是「開端」，換言之，敬

畏耶和華並不是知識的盡頭，沒有人可以宣稱自己擁有絕對真理、最後的答案。「知識的

開端」不是「知識的全部」，舉個比喻來說：如果智慧是一棟大樓，「敬畏耶和華」就是

那個地基。但你總不能說有了地基就不用建樓了吧？ 

解讀聖經需要整全的視角，而不是單單抽取一兩節經文。箴言裡面有大量呼籲人尋求

智慧、愛慕知識、聽從教訓的話，例如：「要側耳聽智慧，專心求聰明。」（2:2）「要

謹守真智慧和謀略，不可使他離開你的眼目。」（3:21）箴言的作者極度重視學習與智慧

的累積，但他要強調的是：這一切要建立在對真理、對神的正確認識之上。 

另一句經常被引用來貶低知識的經文是：「屬靈的人能看透萬事，卻沒有一人能看透

了他。」（《哥林多前書》2:15 ）其實，在這裏「萬事」並不是指所有的知識，而是特別

指與神的旨意、救恩真理有關的事。作者保羅指出一個重點：沒有聖靈的幫助，光靠人的

想法無法進入屬神的智慧。換句話說，沒有經歷神的人並不會真正明白基督教；套用同樣

邏輯，沒有在國際關係、新聞傳播等、宏觀經濟學領域中浸淫過的人，根本不會明白箇中

玄機；沒有研究過數據科學、電腦科學、神經科學、認知心理學的人，很難明白人工智慧
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是如何運作。新約聖經並不排斥知識，保羅自己就是一位受過猶太律法教育和希臘修辭學

訓練的人。 

事實上，反對高關稅和保護主義的經濟學家包括了基督徒經濟學家。例如安妮‧布拉

德利（Anne Bradley）認為，自由市場對社會繁榮至關重要，其理據建於歷史、經濟學和

聖經原則。根據歷史的教訓，她指出關稅等貿易壁壘減少了消費者的選擇，推高了價格，

最終受害者是低收入家庭。從神學的角度來看，她強調上帝托付人類負責任地管理地球資

源，而實現跨境合作和專業分工的自由貿易正可以達到這目的。布拉德又認為貿易幫助發

展中國家的人民脫貧，但關稅卻令他們失去就業機會，這往往與基督教的倫理相矛盾。她

鼓勵基督徒不要將經濟視為零和鬥爭，而應將其視為互利的網絡。 

另一位基督徒經濟學家阿特‧卡登（Art Carden）亦強烈批評高關稅政策，他認為自

由經濟重視自願合作、尊重他人、提供機會，這與基督教倫理高度契合。相反，關稅以強

制手段逼人就範，由政府來決定誰是贏家和輸家，這與自由經濟和基督教精神背道而馳。

卡登又警告經濟民族主義會帶來社會上偏執的態度，這是一種道德風險。 

我相信這些基督徒經濟學家亦是敬畏神的，但同時他們具有專業知識，那麼，我們應

否考慮一下他們的意見呢？ 
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